
 

 

 

浦东 10名干部新加坡挂职培训  
 

早报记者 臧鸣   发表于 2013-08-14 08:22 

浦东新区第二批干部赴新加坡挂职培训的 6 位学员近日回国，交流了挂职培训的

成果和心得。  

■ 为期三个月承担实际工作任务 

■ 已形成多份调研报告为城市治理提供决策参考 

  

 

2012 年 12 月，在新加坡挂职培训期间，浦东新区基层干部宋豪斌（右二）、王韫（右三）与新加坡波纳

维斯塔民众俱乐部的同事合影。 

  



  当 3 个月新加坡“官”，取得城市治理“真经”。早报记者昨日从浦东新区组织部

获悉，浦东新区第二批干部赴新加坡挂职培训的 6 位学员近日回国，交流了挂职

培训的成果和心得。自 2011 年起，浦东已有两批共 10 名干部赴新加坡接受挂职

培训。 

干部直接投入“实战” 

  和普通出国培训考察不同，由于当新加坡“官”要求浦东干部直接投入“实战”，

更有利于干部切身领悟、取回“真经”。3 个月的培训中，除了一周时间在新加坡国

立大学李光耀公共政策学院集中学习之外，其余两个多月时间干部们都被安排到相

关岗位实习，承担实际工作任务。 

  在项目安排上，把岗位学习与多方考察相结合。每位学员除在挂职单位实习之

外，还对 30 多家单位进行了考察，考察对象包括新加坡卫生部、经济发展局、建

屋发展局等单位和机构，考查内容与实际工作紧密相关。广泛的考察后，使干部更

加深入地了解新加坡国际大都会发展的发展成就，进一步开阔了视野。 

  在培训效果上，也把学习培训与调查研究相结合。学员们根据 3 个月的学习

培训，结合挂职实习内容，搜集分析了大量资料，分别就新加坡的产业转型升级、

旅游业统筹发展、城市规划建设与管理、医疗体系建设，以及社区治理等课题完成

了调研报告，客观总结了新加坡的发展优势和成功经验，且结合各自职责对浦东相

应领域、产业和区域的发展提出了对策、建议，为浦东新区转型驱动、创新发展提

供决策参考。 

  

已培训 300 余名干部 

  浦东新区区委副书记、组织部部长冯伟指出，浦东正处于“二次创业”攻坚阶段，

承载着代表国家参与国际竞争的历史使命，需一大批具有国际视野的干部。把年轻



干部选派到新加坡，进行挂职锻炼，认真学习国外先进城市的管理经验比如城市规

划、旅游发展、社区管理和社会综合治理等方面做法，对推动浦东综合配套改革、

建设国际化城市具有重要意义。 

  自 2011 年起，浦东新区已经连续选派了两批共 10 名优秀年轻干部和国企高

级管理人员前往新加坡挂职培训，取得了比较好的效果。新加坡驻上海总领事王首

毅认为，相对于一直以听讲座为主的课程，这一为期 3 个月的挂职培训计划，更

能满足现代化干部的需求。 

  浦东新区是开展党政干部外向型培训最早的地区之一，从 1998 年开始，共选

派 300 余名处级干部赴美国、英国、新加坡等地参加 3 个月以上培训，这些具备

一定国际化背景的干部群体，业绩明显、成长较快，在引领浦东区域发展中起到关

键作用。 

  

学员访谈 

  重大旅游事项制度化决策程序值得上海学习 

  姓名：刘永友 

  职务：上海国际旅游度假区管委会综合计划处处长 

  挂职单位：新加坡旅游局、新加坡国际企业局和圣淘沙开发公司 

  来自上海国际旅游度假区管委会的刘永友重点考察了新加坡旅游业发展模式，

他在圣淘沙发展机构的挂职经历使他对发展浦东旅游业有了新的认识。刘永友提出，

以迪士尼项目重新定位浦东旅游业，实施浦东“优质旅游计划”，打造多样化产品，

形成旅游产业链，提升浦东旅游业整体竞争力。 



  刘永友表示，新加坡在旅游业的发展方面有几点值得上海借鉴：一是对重大旅

游工作事项有一套制度化决策程序。如年度工作计划的制定，要经过目标设定、方

案制定、公开辩论、董事局通过、贸工部批准、行业吹风和年终评估调整 7 个必

经环节。有一套清晰的制度化的决策程序，保证了年度工作方案等的科学性和可执

行性。 

  二是高度关注产品创新。充分认识到旅游活动“体验经济”的特点、游客求新求

异的愿望，在景点打造中采用“人无我有、人有我大、人大我特”的策略思路。 

  三是高度关注游客体验。新加坡旅游局和圣淘沙管理局内部都设立了游客体验

部，游客体验部是从服务质量部转变而来，这看起来只是一个名称的变化，实际上

是一个工作理念、工作内容的全面变化。这样的机构设置目前国内还没有，刘永友

建议，可以在度假区管委会内部率先设立。 

  四是防范强势旅游景点的“屏蔽效应”。2011 年，圣淘沙名胜世界接待 1100 万

游客，但只有约 18%游客到岛上其他景点游玩，溢出率只有 18%。实际上除名胜

世界外，岛上还有其他 20 多处景点。“对此上海国际旅游度假区的开发应高度重视，

在规划、交通衔接和宣传方面要特别提前防范。”刘永友说。 

  

  “镇管社区”需充分发挥各类社会组织的作用 

  姓名：王韫 

  职务：川沙新镇监察室副主任 

  挂职单位：新加坡社区事务中心 

  基层干部王韫在新加坡社区事务中心挂职，对新加坡的基层组织架构进行了细

致研究，其中人民协会主导、公众参与的社区管理模式给她留下了深刻的印象。王



韫表示，新加坡“政府主导公众参与”的社区管理模式对浦东“镇管社区”模式很有启

示。 

  “镇管社区”是浦东为应对快速城市化和民生需求多元化而开展的一种模式创新。

镇管社区模式在设计和推进过程中，充分考虑到了应对多元需求、服务重心下移、

借助社团力量、社区共商共治等因素，也在实践过程中取得了一些进步，但不可避

免地仍然存在一些诸如行政化痕迹过浓、公众参与有限、资源和设施调配布局有待

优化等问题。 

  通过对新加坡社区管理的考察，王韫得出对于浦东“镇管社区”模式的启示，包

括：镇要主导厘清参与社区管理的各组织机构职能，确保各主体各司其职；区镇两

级政府均要加强财政支持，完善配套；社区工作者队伍要进一步强化专业性；社会

组织的培育和发展将决定“镇管社区”的成效。 

  在王韫看来，社区建设和治理是一个强调参与各方持续互动的连续过程，不论

是新加坡还是浦东新区，都必须意识到治理的主体不仅仅是政府，也不仅仅是社区

组织、民间组织，而是政府、社区组织与民间组织乃至企业等其它社会组织及社会

工作者等各类参与者的综合。加强社区管理，就必须综合发挥所有主体的积极作用，

各尽其责，共同推进社会发展进步和社区文明和谐。 

  

  经济领域政府管理要与企业保持“一臂距离” 

  姓名：黄丹 

  职务：外高桥集团财务部总监 

  挂职单位：新加坡吉宝置业、吉宝组合工程公司 



  来自外高桥集团的黄丹在新加坡吉宝置业挂职期间，对淡马锡主导的国企管理

模式进行了考察，她认为经济领域的政府管理要与企业直接经营保持“一臂距离”。 

  黄丹记得她在吉宝置业实习期间，第二次导师指导课程时，她向对方提了一个

问题：“吉宝置业能够成功经营 120 余年，给股东带来极大的回报，成功的关键因

素有哪些？”对方告诉她：紧跟市场步伐、好的员工团队、关注风险管理、重视科

技与创新以及承担社会责任。“这五个因素乍一听可能比较平淡，但却让我感触很

深。” 

  在黄丹看来，吉宝置业的发展历程就是一个紧跟市场步伐的典范。企业高度重

视人才的选拔与培养，坚持以人为本，把培养一流的管理团队和有市场竞争力的员

工队伍作为企业的“活力之源”，采用各种方式网罗、培养日后可能为业界领袖或堪

当重任的优秀人才。 

  注重人才引进和人才储备计划。吉宝置业制定了人才选拔、培养、考核等一系

列详细的措施，把员工的个人发展与企业发展结合起来，提高员工的归属感和满意

度。公司高级管理人才的储备计划也为其快速扩张提供了强有力的人力资源保障。

对于重要的岗位，一般提前 5 年左右即开始培养，培养手段包括不同岗位锻炼、

海外工作经历以及导师指导等，这些人员的储备不仅作为重要岗位的阶梯团队，也

是今后开拓新市场的新团队组成人员。 

  “另外公司也注重企业文化的熏陶，培养员工对企业的认同感与归属感，公司

八项核心价值深入人心，尤其是每年的企业文化践行的评选活动深得员工认可。”

黄丹说。 

  （本组稿件 早报记者 臧鸣） 

 


